

CONTEXTE

Le réchauffement climatique et la disparition de la biodiversité sont les deux faces d'une même crise. Depuis plusieurs années, rapports et études scientifiques s'accumulent et dessinent les contours d'une crise écologique sans précédent. Compilées et mises en perspectives, ces informations dessinent un avenir sombre aux conséquences humaines dramatiques. Au-delà de 2 degrés, nous perdons le contrôle du climat terrestre et l'humanité n'est plus en paix : déforestation, dégradation du système agricole, mouvement de populations, problèmes alimentaires et de ressources en eau, etc.).

Du 7 au 18 décembre 2009, plus de 20 000 congressistes du monde entier devront trouver un nouveau protocole qui prendra la suite de l'accord de Kyoto. La rencontre de Copenhague est capitale, car elle doit permettre la mise en place d'une lutte globale contre les émissions de gaz à effet de serre qui dérèglent nos climats.

Face à un tel défi sans précédent, l'urgence du moment est de penser l'organisation de nos sociétés selon le principe de durabilité, intégrant à la fois l'impératif écologique et celui de la justice sociale : durabilité des ressources et des équilibres naturels, durabilité, dans leur diversité culturelle, des systèmes économiques de demain, des contrats sociaux et des modes de vie.

Le choix de la ville pour discuter « le développement durable ou soutenable » s'impose de lui-même. Les villes contemporaines sont aux commandes des modes de production et de consommation. Elles sont le lieu des institutions, des universités, des entreprises et de la culture. Cette vitalité en mouvement vers plus de croissance et plus d'évolution a des conséquences négatives sur la biosphère qui pèsent en retour sur les sociétés avec des incidences de plus en plus visible sur les plus fragiles. Cette addition de problèmes et de richesses en un lieu concentré fait de la ville un espace incontournable pour bâtir à plus large échelle des sociétés soutenables.

Comment « soutenir une croissance » des Villes qui ne soit plus synonyme de destruction de ressources naturelles ?

Comment réorienter massivement les économies locales vers un développement durable synonyme à la fois de plus d'emplois et d'une meilleure qualité de vie pour tous ?

Comment assurer les ressources financières nécessaires à la reconversion écologique des politiques publiques locales?

Comment réorienter l'évolution des mobilités afin de correspondre aux formes urbaines soutenables ?

Faut-il encourager la simple transposition de solutions éprouvées ailleurs, ou encourager des solutions locales adaptées au contexte ?

OBJECTIFS

Ce colloque sur la Ville durable à Tanger constituera un premier rendez-vous d'échanges entre élu-es, experts internationaux, acteurs de terrain, chefs d'entreprise, techniciens de collectivités, chercheurs et étudiants, habitants, qui débattront de l'avenir des villes et des moyens à mettre en œuvre collectivement pour intégrer les critères du développement durable.

Les partenaires du colloque







Chambre de commerce, d'industrie et des Services de Tanger



Association Al Boughaz



Groupe Recherche Espace et Territoire



Agence d'aménagement de la Vallée de Bouregreg



Ecole des Hautes Etudes Commerciales et Techniques



Institut National d'aménagement et d'urbanisme



Cinémathèque du Rif

Avec le soutien

du Ministère de l'Energie, des Mines, de l'Eau et de l'Environnement, de la Direction Générale des Collectivités Locales, et du Consulat Général de France







Jeudi 14 janvier

COLLOQUE Le défi

14h15 Accueil des participants et présentation du colloque

15h Ouverture du Colloque

Omar Morro, Président de la Chambre de commerce, d'industrie et des services de Tanger. Sénateur de la ville de Tanger

M. Samir Abdelmoula*, Président du conseil municipal de Tanger.

15h30-18h30

TABLE RONDE 1

La Ville post-Copenhague

La moitié de l'humanité habite les centres urbains. Les modes de vie de ces trois milliards d'habitants, leur façon d'habiter la ville, de consommer, de se déplacer ont bien évidemment une incidence sur l'avenir de la planète. Depuis plusieurs années, rapports et études scientifiques s'accumulent et dessinent les contours d'une crise écologique sans précédent. Compilées et mises en perspectives, ces informations dessinent un avenir sombre aux conséquences humaines dramatiques.

La multiplication des Réseaux de Villes au niveau mondial témoigne de la prise de conscience des villes quant à leur position-clé pour lutter efficacement contre le changement climatique et ses effets: champs de compétence (déplacements, habitat, déchets...), niveau de décision (proximité avec les citoyens), implication dans le réchauffement (les villes sont consommatrices de 75% de l'énergie de la planète). Ces villes portent un discours commun, car elles expriment des problèmes communs et dans les mêmes termes.

Président de séance

Mohamed Métalsi: urbaniste, historien d'art et spécialiste des villes islamigues. Directeur des affaires culturelles à l'Institut du monde arabe de Paris.

Intervenants

Amina Benkhadra: ministre de l'Énergie, des Mines, de l'Eau et de l'Environnement du Maroc.

Denis Baupin: adjoint au maire de Paris chargé du Plan climat, de l'Environnement et du Développement durable Pierre Radanne: expert international en énergie, président de l'association 4D, Ancien PDG de l'ADEME, Agence française de l'environnement et de la maîtrise de l'énergie

Mohamed Senouci: membre du GIEC Association de Recherche sur le Climat et l'Environnement. Oran, Algérie Slimane Tir : vice-président de la Communauté urbaine de Lille. Président de l'association des élu-es locaux pour la Méditerranée

Abdeladim Lhafi*: haut-commissaire aux Eaux et Forêts et à la Lutte contre la désertification

Pause conviviale



Réception à l'invitation de Monsieur Jean-Yves Berthault

Consul général de France à Tanger.

À partir de 19h30

Tanger fait son cinéma

avec Tahar Ben Jelloun et Daniel Cohn-Bendit - débat animé par Noël Mamère

Le changement climatique est le plus grand défi jamais posé à la civilisation, et il faudra plus que des progrès technologiques et la volonté politique pour y répondre. Pour réinventer un langage et une culture où le changement climatique pourra être percu dans toutes ses dimensions, il faut franchir plusieurs obstacles et habitudes ancrées. « L'évocation de la menace climatique qui menace conduit généralement à envisager un nécessaire "changement de mentalité", mais la nature de de ce changement, ses conditions de possibilité, les obstacles à écarter semblent défier l'imagination ». André Gorz*

Pour emprunter ce nouveau chemin, l'humanité a besoin pour cela d'artistes, de conteurs, de philosophes, tout autant que de scientifiques, de sociologues ou de politiques. Si le problème est au-delà de tout ce que la civilisation a connu jusqu'ici, alors la résolution ne peut venir que de quelque chose que nous n'avons pas encore envisagé.

André Gorz* : « Le travail dans la sortie du capitalisme ». In Ecorev, n° 28, novembre 2007. www.ecorev.org

Le Cinéma Rif s'engage pour la Planète

En 200 000 ans d'existence, l'homme a rompu un équilibre fait de près de 4 milliards d'années d'évolution de la Terre. Le prix à payer est lourd, mais il est trop tard pour être pessimiste: il reste à peine dix ans à l'humanité pour inverser la tendance, prendre conscience de son exploitation démesurée des richesses de la Terre et changer son mode de consommation.

Le cinéma, Rif en partenariat avec la société Europacord, diffuse gratuitement du 13 au 19 janvier le film Home de Yann Arthus Bertrand

Cinémathèque de Tanger

Sur la place du Grand Socco, la Cinémathèque de Tanger est

une salle mythique des années 30, rénovée en 2007. Elle fait redécouvrir la magie du cinéma aux Tangérois, à prix modique et dans des conditions d'accueil exceptionnelles

Tél. +212 (0)5 39 93 46 83 www.cinemathequedetanger.com

Vendredi 15 janvier



9h00-10h45

ATELIER 1

Les transports au centre des Villes durables

Face à l'épuisement des ressources fossiles et au renchérissement inévitable du prix de l'énergie, le développement urbain devra permettre à chacun de satisfaire ses besoins fondamentaux et en premier lieu, le droit à la Mobilité. Dans les villes du nord de la Méditerranée, cette prise de conscience est ancienne et trouve déjà des solutions concrètes: politiques en faveur des modes doux, nouvelles formes de mobilité, transports des marchandises plus économes en carbone et moins dépendants des énergies fossiles.

Au sud, la situation est différente dans la mesure où le secteur des transports, notamment collectifs, a été délaissé pendant des décennies. La prise en compte des enjeux climatiques ces dernières années, conduit à la concentration d'efforts polarisés le plus souvent sur de grands projets comme les tramways.

Comment s'organisent les Villes riches pour réduire leurs émissions de gaz à effet de serre ? Comment elles peuvent transmettre et partager leurs expériences ? Comment les Villes du Sud peuvent rattraper leur retard, mais dans une logique plus globale de développement durable de leurs territoires?

Comment favoriser un réseau d'échanges et d'expertise entre les Villes des deux rives ?

Intervenants

Denis Baupin: adjoint au maire de Paris chargé du Plan climat, de l'environnement et du développement durable

Mustapha Sajid* : président du conseil municipal de Casablanca

Xavier Godar: directeur de recherche à l'Institut national de recherche sur les transports et leur sécurité (Inrets)
Nourredine Boutayeb: Wali, directeur général des collectivités locales, Ministère de l'Intérieur du Maroc
Olivier Dietsh: président-directeur général de Veolia Environnement Maroc

11h00-12h30

ATELIER 2

Une ville compacte et protectrice de ses ressources

Dans les villes du nord ou du sud de la Méditerranée, le même constat s'impose: extension démesurée des zones urbaines, consommation excessive d'énergie, gaspillage d'espace, production élevée et croissante de déchets urbains, augmentation des coûts et des nuisances dus à la congestion par la circulation, et perte dangereuse de la cohésion sociale.

Dans les pays du sud, l'augmentation prévisible de la population de quelque 82 millions en 20, dont un gros tiers au moins dans les agglomérations des régions côtières, préfigure une aggravation des problèmes actuels déjà inquiétants, comme la faiblesse du lien social, l'accroissement de la pauvreté, la prolifération de l'habitat informel, l'augmentation de la pollution de l'air, une alimentation en eau potable insuffisante...

La ville doit donc s'inventer un modèle de développement durable qui concilie les exigences environnementales, économiques et politiques. La gestion de l'étalement urbain suppose une réflexion sur la définition des espaces ruraux face au processus de périurbanisation. Quel nouveau statut faut-il en effet donner à ces espaces ruraux ? Quel nouvel équilibre faut-il reconstituer entre les fonctions résidentielles, de productions industrielles et de services externalisés par le cœur de la « ville »? Quelle place à la fonction de production agricole proprement dite, et pour quelle protection de l'environnement ?

Intervenants

Mireille Ferri, vice-présidente du conseil régional Îlede-France chargée du Schéma Directeur de la Région Abdelaziz Adidi, directeur de l'Institut national d'aménagement et d'urbanisme, Rabat, Maroc Mohammed El Faïz, économiste et historien de l'agronomie et des jardins arabes, Université Cadi Ayyad de Marrakech

Fathallah Oualalou*, président du conseil municipal de la ville de Rabat

* en cours de confirmation

ACTES DU COLLOQUE



Les actes du colloque seront publiés dans les 60 jours suivant sa tenue. Il s'agira de toutes les communications et de tous les débats. Les actes du colloque sont une co-publication de l'Association des élu-es locaux pour la Méditerranée (AELM), du GRET et de l'Institut national d'urbanisme de Rabat.

Le défi de la Ville durable

Développement durable, gouvernance et démocratie locale

La Ville est l'échelle pertinente pour mobiliser le citoyen. L'ancrage territorial est un contrepoids précieux à la mondialisation. Alors que cette dernière est synonyme d'uniformisation, de normalisation, la ville incarne la singularité, la stabilité, et l'enracinement. Elle offre à ses habitants un espace pour l'exercice conjoint de la raison et de la volonté, pour la construction d'une éthique partagée, pour la pratique d'une citoyenneté active et généreuse.

Dans ce sens, la ville durable, solidaire et écogérée, n'est pas une cité sans conflits, mais un système capable de les maîtriser, de susciter une adhésion collective à un nouveau choix de vie. Les tensions écologiques traversent toute la société, elles ébranlent logiquement la Ville en tant qu'espace d'urbanité et de solidarité. Les contradictions que pose la conciliation d'enjeux environnementaux, économiques et sociaux suivant l'importance accordée à chacun des trois enjeux, impactent et déterminent le « type » de populations bénéficiaires.

Un des axes forts du développement durable est de préconiser l'appropriation par les habitants du devenir de leur territoire. La démocratie locale redevient le cadre privilégié de l'exercice concret de la citoyenneté

Président de séance

Rachid Taferssiti, président de l'association Al Boughaz

Intervenants

M. Zahoud Abdelkbir*: secrétaire d'Etat auprès du ministre de l'Energie, des Mines, de l'Eau et de l'Environnement, chargé de l'Eau et de l'Environnement Noël Mamère, député-maire de Bègles. Tarrik Kabbaj, président du conseil municipal d'Agadir Francesca Santolini: adjointe au maire du Ier arrondissement de Rome

Ali Sedjari, responsable de la chaire UNESCO pour l'enseignement, la formation et la recherche en matière des droits de l'homme,Université Mohamed V, Rabat

Lemghari Essakl, directeur de l'Agence pour l'aménagement de la Vallée du Bouregreg



Bulletin d'inscription

Le défi de la Ville durable

14 et 15 janvier 2010

Par fax au: 05 39 32 27 27 / Par mail: colloquetanger@gmail.com

AL BOUGHAZ TANGER
FA

CCIS Tanger

Nom - Prénom:
Adresse:
Code postal: Ville:
Téléphone : Télécopie :
E-mail:
Pour les élu-es locaux Mandat électif et délégation éventuelle : Adresse (complète) de la collectivité :
Autres Profession: Adresse (entreprise, université):
Inscription obligatoire □ Plénière d'ouverture □ Atelier 1 □ Atelier 2 □ Plénière de clôture □ Déjeuner du 15 janvier □ Grand débat au Cinéma Rif □ Réception au consulat général de France à Tanger
À Signature